

Llamado a la acción de CEPAL, OLADE y República Dominicana, Punta Cana 2024

Acelerar la transición energética en América Latina y el Caribe

Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) Organización Latinoamericana de Energía (OLADE)

En el marco de la Sexta Reunión Ministerial de la Alianza de Energía y Clima de las Américas (ECPA) los días 14 y 15 de marzo de 2024, bajo la presidencia del Ministerio de Energía y Minas de la República Dominicana, la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), y la Organización Latinoamericana de Energía (OLADE), hacen un **llamado conjunto a la acción** para desplegar políticas públicas, estrategias y acciones para acelerar las transiciones energéticas justas, inclusivas y sostenibles en América Latina y el Caribe (ALC).

Resulta cada vez más urgente acelerar los procesos de transición energética y transformar el modelo de desarrollo, dado el entorno global marcado por el bajo crecimiento económico, alta volatilidad de precios de las materias primas y de los servicios energéticos, restricciones fiscales, disrupciones de las cadenas de suministro, que en el caso ALC agudizan los problemas estructurales de una región con baja productividad, informalidad, desocupación, escasa cobertura social y de salud, y niveles de desigualdad y pobreza significativos.

La región tiene una alta proporción de generación eléctrica renovable y menores niveles de intensidad energética que el resto del mundo, pero la matriz energética en la mayoría de los países continúa siendo altamente fósil, particularmente en los sectores de transporte e industria, y perduran las brechas de acceso especialmente para las familias más vulnerables. Por ello, es importante dar un impulso renovado a las rutas nacionales de transición energética. Por otro lado, son todavía incipientes las iniciativas para desarrollar las cadenas de valor en torno a las energías renovables y las industrias asociadas, con alto potencial transformador de los procesos productivos y del modelo de desarrollo en los países de la región.

Las distintas estrategias de transición energética nacionales se despliegan de acuerdo con la composición de su matriz energética, la posición del país como importador o exportador de combustibles fósiles, las brechas de calidad, infraestructura y acceso, las metas de descarbonización, y sus esfuerzos para mitigar y adaptarse a los efectos del cambio climático.

Para acelerar las estrategias de transición energética en los países de ALC es indispensable fortalecer cuatro grandes áreas de política pública: 1) reforzar los ecosistemas de gobernanza, institucionalidad, marcos regulatorios y de participación y cooperación público-privada; 2) incrementar la inversión en infraestructura de acceso, transmisión, distribución e interconexión, innovación, y nuevas tecnologías; 3) coordinar las políticas energéticas y de desarrollo productivo para impulsar las cadenas de valor asociadas a la transición energética; 4) robustecer la planificación energética de largo plazo nacional

y regional, con base en prospectiva que permita gestionar con mayor eficiencia la oferta y demanda de energía y las necesidades de inversión.

Para que este llamado conjunto a la acción sea efectivo, se requiere fortalecer y dar continuidad a los diálogos políticos y técnicos colaborativos entre los países, apoyados por los organismos internacionales, para la construcción de un futuro energético más sostenible y resiliente en ALC. En este sentido, la República Dominicana reafirma su compromiso para lograr reducciones más tempranas y profundas de los gases de efecto invernadero y un mayor acceso a la electricidad limpia.

Las acciones planteadas se refuerzan mutuamente y convergen con las prioridades planteadas en la Declaración de Montevideo, en la LIII Reunión de Ministros de la OLADE realizada en Uruguay en noviembre de 2023, y el Comunicado de Panamá de la CEPAL, refrendado en el marco de la V Reunión Ministerial de la ECPA, celebrada en febrero de 2022.

Para contribuir a estos esfuerzos comunes, la CEPAL y la OLADE proponen continuar con la construcción conjunta de una **Agenda Regional de Acción para Acelerar la Transición Energética de América Latina y el Caribe** alineada con los consensos alcanzados en los instrumentos arriba citados. Esta Agenda Regional de Acción al 2050 será el resultado de un proceso participativo e inclusivo que involucre a todos los actores relevantes, incluyendo gobiernos, empresas, sociedad civil, organismos internacionales, y comunidades, tomando en consideración las distintas iniciativas que las agencias internacionales, bancos de financiamiento multilateral, bancas de desarrollo regional, centros de pensamiento y programas de cooperación internacional, vienen ejecutando para impulsar una transición energética justa, inclusiva y sostenible en ALC.

En cumplimiento a sus mandatos institucionales de trabajo coordinado y complementario, la CEPAL, y la OLADE, **llaman a la acción conjunta**, tanto a los gobiernos, como al sector privado, la banca de desarrollo y las organizaciones internacionales, para impulsar con fuerza la transición energética justa, inclusiva y sostenible, y la transformación del modelo de desarrollo en ALC. Los Ministros, Viceministros y Jefes de Delegación de los países de ALC han tomado nota de las recomendaciones de políticas públicas de energía para ALC, han acogido con beneplácito estas recomendaciones y han expresado su firme compromiso de avanzar en su implementación, con el apoyo, cooperación y complementariedad institucional de la CEPAL y OLADE.

*Punta Cana, República Dominicana
15 de marzo, 2024*